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! ! ! !我认识张晖已有 !"年。两人同岁、"##!
年夏考入同一所高中、同班、同样住读、且是
前后桌（虽然是隔壁宿舍）。我们都是农村孩
子，在十五岁进高中之前，我从未去过岛的东
部，他也从没到过县城以西的上沙；并不奇
怪，我们之间最初的话题是崇明岛各地的印
象、口音差异以及各自的少年经历。

他自幼早慧，按年岁他原应低我一届（!!
月生日），但那时羡慕大孩子能背书包上学，
哭闹着也要去；因为姑夫是小学校长，才容他
提前入学。小时他喜欢听广播里的评话、小
说，也喜欢文史，但十一二岁时大病一场，抢
救过来后人似乎也迟钝了点，加上初中环境
不同，对文史的兴趣慢慢就淡了，高一和我
聊起时还常感慨说那是很久以前的事了。他
的初中班主任俞成对他一直青眼有加，俞老
师很有才情，不幸当年填错志愿，抱恨不已；
语文老师金长庚擅长隶书，但他对书法也并
无兴趣。进初中后他长期只是班上的十几
名，到初三才挤进前三，最后一次终于考了
全班第一，随后在全县尖子生选拔赛上，成为

他们全班惟一直升崇明中学的学生。
如果有人在那时预言他将成为古典文学

方面的优秀学者，可能连他本人都不大会相
信。事实上，在整个高中时期，他成绩最突出
的倒是数学———高一第一学期期末考试的成
绩，他以 "#分的成绩在数学这一科上列全班
第一，高考时他数学 !$%分，也高出另三科一
截；张晖起初给人的印象是一个冷峻、逻辑思
考清晰的理科生，除了历史科优异外其他各
科发展较均衡；不像我是个偏科的文科生。但
入学半年后，在高一的寒假，他身上发生了明
显的变化，“寒假来后，我感觉他已变了———
他变得无限热衷于文学。……他一天到晚地
捧文学书、语文书，他总是询问关于古典诗词
的东西。他和我变得沉默了，他把时间全用上
去了。”（日记 "##$&%&&）
他最初的兴趣点是古典诗词。那时我把

自己密密麻麻手抄的约三千首唐宋诗词的
本子借给他，他过了两三个月后才还给我。
这一兴趣经久不衰，之所以是诗词，乃因它
极凝练，每个字都可以反复读，而那时要得
到一本书并不易，虽然那时也勉力找到了
《词学》、《唐宋词十七讲》、《灵溪词说》、《淮
海居士长短句》等来看，但仍有盲人摸象之
感。与此同时，从高一下半学期开始，他沉迷
于《红楼梦》，为此极力搜罗红学著作；对钱锺
书《谈艺录》和《管锥编》的研读大略也始于此
时。 !!!维舟"平生风义兼师友#

"##&年初，南京大学决定建立文科强化
班，与原有的理科强化班一起，组成新的基础
学科教学强化基地（后更名为基础学科教育
学院，今匡亚明学院）。我经不住老同学吕效
平（他时任中文系党总支书记）的语言力劝和
美酒诱惑，答应出任文科教学基地主任一职。

在我的基本理念中，“有志者，事竟成”是
一句颠扑不破的真理。因此，既然出任这一职
务，如何对学生“劝学”就是一项重要的工作。
我和每个同学都谈过话，跟晖弟的接触大概
从那时开始。印象中的他是朴实的，好学的，

温和的，眼神里总是透露出专注和坚定，但学
习有点“偏科”。重视专业，而不愿在英语上多
花时间。当时强化班实行淘汰制，未能达到标
准的就要转入普通班，通过英语四级考试是
标准之一，而他第一次考试居然就没有通过。
"##'年，张晖当时已有为龙榆生撰写年谱之
心，正发愿遍搜材料。因此，尽管四级英语没
有通过，还是被我留在强化班。

晖弟在班上脱颖而出，是在 "##(年。那
年的“五·二!”报告会，他以二十余万字的学
年论文《龙榆生先生年谱稿》为题，受到高度
赞美。次年，北京大学吴小如教授在 %月 '(

日的《文汇读书周报》上发表文章，评论了《龙
榆生先生年谱》（未刊本），其中说道：“我不禁
惊诧，以这部《年谱》的功力而言，我看即此日
其他名牌大学的博士论文也未必能达到这个
水平。”我曾经担心过早出名会“捧杀”人才，
有时会压抑自己公开表彰他的冲动，但令我
高兴而深感难得的是，在这么高调的赞扬声
中，晖弟依然保持着朴实而温和的风格，眼里
闪动的也依然是专注和坚定的目光，踏踏实
实地行走在求学的道路上。

记得强化班开学典礼几天后，我给班上
的学生写了一封信，其中用到了王国维《人间
词话》中所标举的成就大事业、大学问者的
“三境界”。……晖弟无疑是最彻底地接受了
这一理念并且贯彻在自己的人生与学问中
的，这曾经是我的骄傲。晖弟过早离开我们之
后，我常常反省，假如我给他的是另外一番影
响，他的人生之路一定会更加长久吧；假如在
以上的表述后再益之以随顺世缘的一面，他
的压力也许不会那么“山大”吧。……如果老
天能够赐我有更多的时间与晖弟论学，如果
时光真的能够倒转回去，我会更愿意把陈澧
的话讲给他听：《论语》第一章，即说一个“说”
字，一个“乐”字，一个“不愠”，可见为学是一
片欢喜境界。$"东塾读书论学札记#%!!!"晖

弟已矣&虽万人何赎#张伯伟

……我正独自坐在桌前发呆，一个人影

走到面前，问，你是李芳吗？我是张晖。我抬头
定睛一看，咦，奇哉怪也，眼前此人并非是传
说中长身玉立的翩翩佳公子，分明一介微胖
界人士。不过他面容白皙，举止斯文，一看就
是江南地区历来盛产的书香子弟。

寒暄一番，他冷不丁地问道，你还记得猫
空的茶叶饭吗？我大喜过望，原来你也吃过！
一拍即合，刹那间打开了吃货的情感闸门，让
我们以觅食为名，在最初的一两年间，常在周
二的中午结伴出行。毫不意外，我们日后的交
流都是在各式各样的饭馆里完成的。我自认
为在口味上接受度比张晖广，酸甜苦辣，百无
禁忌，他却偏爱清淡软糯的食物，看到美食会
两眼放光，亮晶晶的，既像老先生，又像小孩
子。一次，我特别给他推荐了一道南瓜羹，他
连赞好吃，风卷残云般消灭得干干净净。又一
次，专门为他留了几粒国外带回的糖果，他剥
开一颗，将剩下的珍而重之装入兜里，说是要
带回去给张霖尝尝。一周后的周二，刚上班便
喜滋滋地跟我说：“因为张霖不能多吃糖，最
后还是都被我吃光了。”

小贞观（张晖的儿子）出世后，我去医院看
望。在我看来，张晖有点儿初为人父的手足无
措，远不及张霖镇定自若。但那一种看到新生命
的兴奋，是向来冷静的他也溢于言表的。做父亲
后的张晖，聊天的内容不再限于学术了，时不时
地主动跟我谈到小贞观，会笑了，会说话了；特别
乖，特别好带。我印象最深的一句是，“我爸妈说
跟我小时候一模一样”。他曾兴奋地描绘说：“你
知道吗？张贞观睡觉的样子很好玩，是举着双手
的。”他因为觉得有趣，站在床边效颦，被张霖
眼明手快地抓拍了下来。年前他跟我念叨了好
几次，让我去新家里看看贞观。因为距离太远，往
来不便，我总推托说，改天去西边办事时再顺便
去。他去世后第二天，我终于来到新房子，在相
簿中看到了父子俩的这张照片，禁不住一个人
躲到一边，泪如雨下。!!!李芳"我的朋友张晖#

摘自由上海古籍出版社出版的"末法时代

的声与光'学者张晖别传#一书

若我即声光!又何惧外在之黑寂"

“张晖之逝”是2013年重要的
“文化事件”，相关报道与评述颇多。张
晖为上海崇明人，自1995年至2002
年就读于南京大学中文系，在学界初
露头角，后游学于香港、台湾及新加坡
等地，最终供职于中国社会科学院。
2013年3月15日，因突发急性白血
病和脑出血，张晖遽然离世。在他辞世
一周年之际，上海古籍出版社推出《末
法时代的声与光：学者张晖别传》，书
中遴选了若干篇怀念文章，并收录了
张晖的部分求学日记，以期读者对他
的为人、为学有更深刻的认识，同时对
其所成长的 20、21世纪之交的中国
人文学界有更感性的了解。
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